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依据，那肯定是徒劳。 也不想说服什么人，那也是徒劳。 我

想提出我的观点，在这里我提一下死刑废除论，凡法律学人

不可能不关心这一问题。 马加爵被判决死刑不正是死刑存立

学说的又一现实结论吗？ 有一些罪犯丧尽天良罪大恶极也只

不过死刑，而另一些人作为社会文化的受害者也被判死刑，

死刑有什么意义呢？ 从社会危害性来说，马加爵是否必须被

判除死刑？ 马加爵的存在对社会形成了不能防范的障碍了吗

？ 马加爵是一个不可救药的罪犯吗？ 同态复仇的心理在文明

社会不应再存在了吧，那么，杀人者就一定要偿命吗？ 下边

我提出我的理由： 1.马的犯罪在成因上，社会风俗及中国社

会传统与西方文明所倡导的个人主义思潮有很大关系，中国

社会对人格的不尊重是有很深的历史传统的，这是一个社会

转型期的悲剧，马加爵与那四名不幸的受害人都是祭奠品。

2.马如果不被判处死刑，不会引起重大事件，不会引起社会

的强烈抗议，我们已经意识到“个人主义”里边包含着巨大

的价值，我们不再视“个人主义”如洪水猛兽。 3.马在囹圄

中度过他的一生将是对人权的最好注脚，一个受过良好教育

而又尚未完全丧失良心的人！ 最后反过来我提一个问题，马

加爵的犯罪继续及其逃窜结合马加爵良好的理性判断，是否

也为重刑主义敲响了警钟呢？ 我的邮箱

是chengjslawyer@yahoo.com.cn，希望能与大家探讨这一问题

。 其实，不给马加爵判处死刑恰能宣布重刑主义与漠视个人



权利时代的结束。编辑：曹斌 cao@acla.org.cn 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


